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СРАБОТАЛИ 
НА БУДУЩЕЕ

— Михаил Владимирович, за пуск 
соб ствен но го космического аппа-
ра та стал про рыв ным имиджевым 
про ек том для на шей стра ны. На 
ваш взгляд, все ли пост авлен ные 
задачи уда лось выполнить как в 
пла не обслуживания и управле-
ния спутником, так и использова-
ния его дан ных?
— Прог рам ма вы по лне на в по лном объ-
еме. За счет вы ве рен ных про ект ных 
решений, высокопрофессионального 
технического исполнения и гра мот ной 
эксплуатации спутника на орбите мы 
имеем уже пять лет его устойчивую ра-
бо ту. Принято решение продлить срок 
его эксплуатации еще на 1,5 го да, то 
есть до кон ца 2018-го. В следующем 
го ду бу дут еще раз оце не ны все ню ан-
сы, и не исключено, что эксплуатация 
спутника мо жет быть прод ле на.
Если говорить о про де лан ной ра бо те, 
необходимо в пер вую оче редь отметить 
кон ку рен тос по соб ность на ше го аппа-
ра та и его прог рам мно го обеспечения. 
Ус пе ха не бы ло бы и без гра мот но го 
управления космическим комп лек сом, 
ко то рый обеспечивает Национальная 
академия на ук. Все, что сде ла но за это 
вре мя, — не прос то ради престижа. 
По лу чен ре аль ный экономический и 
на учно-технический эф фект. Ведущие 
стра ны мира уде ля ют освоению кос мо-
са боль шое внимание. Мы не ос та ем ся 
в сто ро не от этих про цес сов.

СНИМКИ 
НА ПРО ДА ЖУ

— В каких от рас лях спутниковые 
снимки се год ня наиболее вост-
ре бо ва ны? На сколь ко наш соб-
ствен ный про дукт смог заменить 
импортный?
— Спутниковые дан ные используются 
в интересах систем МЧС, Миноборо-
ны, Минприроды, Минсельхозпрода, 
Минлесхоза, нашими картографами и 
топографами. И это ра ду ет. Над еюсь, 
что в будущем мы к это му придем и 
спутниковые снимки бу дут вост ре бо-
ва ны на системной ос но ве в значи-
тельных объемах. В це лом мы про да-
ем мно го снимков, не толь ко внутри 
стра ны, но и организациям Российской 
Федерации, стран Цент раль ной Азии и 
Латинской Америки. Примечательно, 
что Академия на ук пре дос тав ля ет свои 
услуги комп лекс но — по за про су за-
казчика проводит съемку со спутника, 
аккумулирует необходимую информа-
цию, расшифровывает ее и адаптирует 
под нуж ды организации-поль зо ва те ля.

АК ЦЕНТ 
НА СБЛИЖЕНИЕ

— Многие стра ны объединяют свои 
системы дистанционного зонди-
рования Земли, ведь это взаи-
мовыгодно и отк ры ва ет но вые 
возможности в сфе ре космических 
технологий. На сколь ко ус пеш ным, 
на ваш взгляд, ста ло формирова-
ние сов мест но с Россией группи-
ровки спутников, в сос тав ко то рой 
во шел наш аппа рат и российский 
«Ка но пус-В»?
— Сотрудничество с Россией развивает-
ся в области космических исследований 
и ком мер чес кой деятельности до ста точ-
но ус пеш но. Ког да-то мы планировали 
соз дать по лно цен ную космическую 
группировку спутников, в ко то рой 
наши аппа ра ты активно бу дут ра бо тать 
под управлением ЦУ Пов обеих стран. 

Парт не рство в этом пла не идет, но хо-
те лось бы, что бы оно набирало обо ро-
ты. В мо ем понимании, эксплуатация 
группировки спутников под ра зу ме ва ет 
бо лее тес ное сотрудничество, ког да мы 
при необходимости мо жем оператив-
но использовать российский спутник, 
а российские коллеги — наш.

СВОЙ КОС МО НАВТ
— Михаил Владимирович, на ваш 
взгляд, воз мож но ли расширение 
на ше го присутствия в кос мо се 
в будущем?
— Без услов но, оче ред ным серь ез-
ным ша гом мо жет быть наш кос мо-
навт в кос мо се. Это не обя за тель но 
до лжен быть по лностью белорусский 
космический аппа рат, ко то рый до-
ставит его на орбиту и об рат но. Здесь 
мож но говорить об этапности. Пер вый 
шаг, например, вхождение бел ору са 
в сос тав меж ду на род но го экипажа и 
ра бо та на МКС. В будущем не исклю-
чаю, что мы бу дем иметь воз мож ность 
са мос то я тель но выйти в кос мос со 
своим космическим ко раб лем. И это не 
фантастика. Кос мос для нас становит-
ся уже устойчиво функционирующей 
и признанной от раслью экономики, 
а не прос то чем-то ра зо вым. Се год ня 

мы космическая дер жа ва, мы уз на ва е-
мы. Глав ное, не останавливаться в раз-
витии, а двигаться даль ше. Ведущие 
стра ны занимаются исследованиями 
око ло зем но го прост ран ства, Сол неч ной 
системы, Галактики. От ра ба ты ва ют ся 
технологии, приборы и аппа ра ты для 
различных сфер деятельности че ло-
ве ка, и белорусские специалисты и 
уче ные ра бо та ют с иностранцами на 
рав ных, мы не на за двор ках. Это ка са-
ет ся на шей деятельности не толь ко в 
кос мо се. Это не толь ко престиж, но и 
стратегическая за да ча, ко то рая носит 
до лгос роч ный ха рак тер.

НО ВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

— Бе ла русь в 2018 го ду примет 
Меж ду на род ный конг ресс 
Ассоциации участников космиче-
ских по ле тов. Какие перспективы 
отк ры ва ет для нас этот фо рум? 
Мож но ли ожидать за пус ка но вых 
сов мест ных про ек тов с зарубеж-
ными партнерами?
— По ка ве дет ся подготовительная 
ра бо та, про ра ба ты ва ет ся тематика 
конг рес са. Преж де все го, это воп ро сы 
сотрудничества. Ведь мы час то се год-

ня становимся свидетелями того, что 
у ка кой-то стра ны слу ча ют ся не штат-
ные ситуации, а другие го су дар ства 
на пра вля ют свои спутники, пре дос-
тав ля ют возможности своих станций. 
В пла нах так же обсуждение воп ро сов 
безопасности. Внимание, без услов но, 
бу дет уде ле но перспективным иссле-
дованиям космических систем, влия-
нию Солн ца, Лу ны. От ме чу, что на 
конг рес се Бе ла русь бу дет вы сту пать 
не толь ко принимающей сто ро ной, но 
и активным участником дискуссий. 
Я считаю, что в Беларуси, не бо га той 
минерально-сырьевыми ресурсами, 
став ку нуж но де лать на развитии вы-
сокоинтеллектуальных от рас лей, сре-
ди ко то рых и космические технологии. 
В ос но ве все го — интеллект. Такие 
про ек ты привлекают мо ло дежь. Яркий 
пример — студенческий наноспутник, 
создание ко то ро го почти завершили в 
Белгосуниверситете. Планируется, что 
он бу дет запущен на орбиту в 2018 го-
ду клас тер ным за пус ком вмес те с дру-
гими аналогичными наноспутниками.
— За каж дым громким на учным 
про ек том сто ят конк рет ные фами-
лии уче ных. Справедливо упо мя-
нуть тех, бла го да ря ко му про ект 
по за пус ку и эксплуатации спутни-
ка сос то ял ся.
— Са ма инициатива — соз дать и 
вывести спутник на орбиту — при-
надлежит на ше му Президенту. Во 
вре мя од но го из посещений на учно-
исследовательских институтов НАН 
мы показывали свои разработки в 
сфе ре сов ре мен ных материалов и 
космических технологий. И гла ва 
го су дар ства тог да обратил внима-
ние на то, что мы де ла ем от дель ные 
уникальные эле мен ты, а го то во го 
изделия нет. Так на чал формиро-
ваться космический про ект. Были ли 
сомнения? Были, не без это го. Хо чу 
обратить внимание, что космическая 
прог рам ма — это не толь ко спутник. 
Космический аппа рат — это важ ная, 
но толь ко часть системы. По ин-
формации НАН Беларуси, до хо ды от 
деятельности Бел орус ской космиче-
ской системы дистанционного зонди-
рования Земли, реализации изделий 
и услуг космической тематики уже 
превысили рас хо ды на эти цели 
на 8 миллионов до лла ров.

Оль га КОЗЛОВИЧ.

ОРИЕНТАЦИЯ — КОС МОС

В слу чае не предв зя то го анализа интервью становится яс-
но: Бе ла русь и в са мом де ле уже занимает проч ное мес то 
в мировом про цес се освоения космического прост ран ства 
и от нюдь не собирается упус кать открывающиеся пе ред 
стра ной перспективы, во мно гом базирующиеся на воз-
мож нос тях Со юз но го го су дар ства. Бо лее то го, «белорус-
ский кос мос» не толь ко имеет пра во на жизнь, но и уже 
отс то ял его в жес то кой кон ку рент ной борь бе на мировом 
рын ке, считает автор материала «Космические вы зо вы 
Со юз но го го су дар ства» Алек сей Анпилогов.
Сна ча ла он вы ска зы ва ет ся о сло вах ка са тель но «освое-
ния Галактики». По его мнению, «Галактика» упо мя ну та в 
выступлении в со вер шен но органичном кон текс те: се год-
ня все ведущие мировые космические дер жа вы осуществ-
ляют исследования Галактики с помощью це ло го фло та 
мощных космических те лес ко пов, начиная от радиодиапа-
зона и заканчивая гам ма-диапазоном, соз дан ных учеными 
нескольких стран. Каж дый из этих аппа ра тов предс тав-
ля ет со бой сложнейший прог рам мный комп лекс, ко то рый 
практически не под силу сде лать да же са мой мощной 
космической дер жа ве, та кой как Россия или США. «По-
это му под ход Мясниковича впол не умес тен и ад ек ва тен — 
у Беларуси есть что предложить в ка чест ве космических 
технологий», — добавил Анпилогов.
Автор так же напомнил, что белорусские инженеры и 
уче ные уже принимали активное участие в создании 
бор то вой аппа ра ту ры пер во го ус пеш но го бел орус ско го 
спутника, а будущий российско-белорусский космиче-
ский аппа рат дистанционного зондирования Земли бу дет 
и вов се соз да вать ся в значительной ме ре са мой Бе ла-
русью.

Бел орус ская прог рам ма исследования космического 
прост ран ства и дистанционного зондирования Земли уже 
имеет проч ный экономический фун да мент, до бав ля ет 
аналитик. Об этом говорит тот факт, что пер вый бело-
русский спутник, ко то рый стоил стра не без ма ло го 16 
миллионов до лла ров, ра бо та ет на столь ко ус пеш но, что за 
срок нахождения на орбите за ра бо тал дополнительные 
8 миллионов до лла ров. Так, оте чест вен ный космический 
аппа рат не сет на бор ту исключительно бел орус скую опти-
ческую аппа ра ту ру, ко то рая и де ла ет снимки из кос мо са 
с разрешением 2 мет ра, на уров не большинства мировых 
ана ло гов. «Бо лее то го, условия предоставления и про-
дажи информации, по лу чен ной с аппа ра та, то же со от вет-
ству ют мировым це нам», — от ме ча ет Анпилогов.
Од на ко наибольшую критику вы зва ло да же не высказы-
вание Михаила Мясниковича об исследованиях Галакти-
ки, а его сло ва о бел орус ском космическом ко раб ле.
Меч ты Беларуси о соб ствен ном пилотируемом кос мо се 
впол не буднично сто ят на проч ном фун да мен те настоя-
щего, уве рен Анпилогов. Фактически, се год ня речь идет о 
том, что пилотируемые космические амбиции Беларуси в 
по лной ме ре мо гут быть осуществлены в прог рам ме созда-
ния но во го пилотируемого российского космического аппа-
ра та, ко то рый именно сей час производится по прог рам ме 
«Рос кос мо са» на за ме ну уходящему в прош лое «Со ю зу».
«И тут опять-таки нет никакой фантастики. Пост епен ная, 
этап ная ра бо та в рам ках космических прог рамм Со юз но го 
го су дар ства впол не мо жет соз дать для Беларуси ту са мую 
ре аль ность, в ко то рой бел ору сы мо гут получить до стой-
ное мес то в пилотируемой космической прог рам ме», — 
в завершение отметил автор.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр. «СЕ».)

РЕАКЦИЯ СО НАР-2050

Уроженец белорусского Червеня Олег НОВИЦКИЙ этим летом вернулся с МКС, 
проведя 197 дней в невесомости.


